

PALMA DE MALLORCA

La Almudaina

PRECIOS DE ABONO

Table with subscription rates: España 1 25, Extranjero (Unión Postal) 2 50

Horas de despacho

Redacción: Desde las cuatro de la mañana a las once de la noche.

Oficinas: Conquistador, 30

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts, Id. atrasado 10

LA ACTUALIDAD

Nueva Biblioteca de Autores Españoles

Con el número de la Bibliografía Española correspondiente al 1.º del actual, llega a nuestras manos y nos impresiona muy gratamente el extenso Prospecto en que se anuncia y explica la publicación de la Nueva Biblioteca de Autores Españoles...

Proyectada y preparada desde años atrás esa vasta y ardua empresa, necesitaba para acometerla con buen tino y garantía de éxito, una dirección tan competente y experta como la del insigne director de la Biblioteca Nacional, y una base editorial tan firme y de tanto crédito como la de la casa Bailly Baillié...

Esta Nueva Biblioteca viene a ser, en cierto modo, continuación de la tan conocida de Rivadeneyra que, dirigida por Aribau, se publicó desde mediados del siglo pasado, alcanzando la considerable cifra de 70 tomos...

Indícase en el Prospecto la posibilidad de llegar a doblar con creces el número de tomos de la primera colección, si el público acoge bien y segunda tamaña empresa.

Sin perjuicio de comentar el Prospecto con el espacio y detención que merece, nos limitamos hoy a señalar en su contenido dos notas que nos son por todo extremo simpáticas.

No puede olvidarse que el «maestro de escuela» fué quien venció en 1866, en los campos de Sadarra, y cuatro años después junto al Mosa, en Sedan.

En el Congreso siguió con desesperante uniformidad la discusión de actas. En el Senado tomó ayer algún vuelo la discusión al tratarse de la política arancelaria del Gobierno.

El P. Mir aporta a la colección, por de pronto, un tomo de «Predicadores de los siglos XVI y XVII», y al Sr. Obrador se le han encargado dos tomos de «Obras selectas de Ramón Lull»...

como sinceros votos por el más brillante y duradero éxito de la Nueva Biblioteca.

Según noticias, va publicado ya su primer volumen, de unas 500 páginas en 4.º mayor, que comprenden un estudio de Menéndez y Pelayo, copiosísimo y luminoso como suyo, acerca de los «Orígenes de la novela española»...

Las letras clásicas españolas están, con este motivo, de muy singular enhorabuena.

GOLOSINAS LITERARIAS

Novembre

¡Ay, els pobres fossars y la rònecs cementiris de les viles humils, dels pobles sense nom, que allà en les soletats voltades de deliris, desde'ls trens fugitius ha contemplat tot hom!

¡Ay, els pobres fossars, que sense flors ni ciris, nadant en la quietut, ens recontan quelcom d'unes vides de pau sens penes ni martiris, i en un loch no sé quin, d'uns homes no sé com!

¡Ay, els pobres fossars de les nits de Novembre en que apar que la Mort ses cullites remembra, pobres camps d'asfocels y pluges hivernals!

Al cor de les ciutats vostre dol m'acompanya, y dins els coliseus hont tot de joya's banyas, sent revenir furients, vostres terrors vesprals.

Miquel S. OLIVER.

DESDE MADRID

Políticas. --- Banquete

6 Noviembre.

El notable profesor de Antropología señor Anton que es uno de los más amenos causeurs de la «cacharrería» del Ateneo, decía tardes pasadas hablando del programa del viaje de don Alfonso XIII a Berlín que parecía sobrado militar: Alemania es una gran Cuartel y una gran Universidad, y no podía menos de lamentarse que el animoso Rey de España que probó siempre ser hombre de su tiempo, no conociera más obra sajona, que la del gran Moike.

En el Congreso siguió con desesperante uniformidad la discusión de actas. En el Senado tomó ayer algún vuelo la discusión al tratarse de la política arancelaria del Gobierno.

Negó rotundamente el Presidente del Consejo que se haya pensado en comentar tratados «y mal puede pensarse en ello» añadía el señor Echegaray cuando los compromisos que se adquirieran han de ser sobre la base de los nuevos aranceles.

«Desde 1892—dice La Epoca—con inadecuada oportunidad—no tenemos con las principales naciones verdaderos tratados, sino meros modus vivendi.»

Y a todo esto, avecinase el 1.º de Enero, y los presupuestos continúan en la cartera del autor insigne del Gran Galeoto.

Cascos, anclas, granadas, faroles de situación, banderas, calabrotes, fusiles, fermando pabellones, van colocándose en el frontón central, mientras una legión de marmítones cruza la concha con cajas que contienen vagilla, cristalería, servicio de mesa.

Cavia, motor del agape habé «de re-

gionalistas desatados y de separatistas por atar: hoy de nuevo insiste en su tema, recordando el mezquino error de confundir a un millón de catalanes sensatos con algunos centenares de catalanistas exaltados, y un par de docenas de separatistas alevosos»

¡Error! El error es de Cavia. ¿Por qué sembrar odios cuando el talento es garantía de la conciencia?

¡Lástima que en el fondo, del agape patriótico lo afirmo y me ratifico, lata un sentimiento de protesta, contra los que a nan su región, ATRO FIADA por un inconsciente centralismo!

Andrés CORZUELO.

INFORMACIONES "PARA LA ALMUDAINA"

La situación de Rusia

5 Noviembre

Todos los telegramas transmitidos ayer por la vía inglesa, la más rápida y ampliamente informada, acusan alguna calma, si se exceptúa Odessa, donde se sigue luchando desesperadamente en las calles.

El gobierno atendiendo a la frase de Gogol, que la autocracia encarna su «espíritu en la mantira y la rapaña» debe borrar esa autocracia cuya obra funesta se interpuso siempre entre los Zares y el pueblo, para no perder el disfrute de un vergonzoso corso.

Witte no puede ser el responsable de que no se hayan cumplido anteriores comisiones: la desconfianza justificada de la resolución, no le debe alcanzar, y es más, no puede ser un compás de espera un manifiesto que concede la libertad individual, la de reunión la de palabra y la de asociación.

El Ministerio debe obrar con rapidez para conquistar crédito: la resolución ha de desarmar su brazo; esperar.

Si no lo hiciera, ella misma se condenaría a la política de Treppoff.

X. X.

Revista Teatral

«La loca»

Teatro Español.—(Madrid).—La loca: drama en tres actos, por Alfonso Ruiz de Grijalva.

Maria Guerrero es una gran trágica: a su pie se ajustaría admirablemente el coturno, y su mano esgrimiría gallardamente el puñal de la señora Melponio. ¡Oh! ¡quién la viera encarnar las clásicas creaciones de Esquilo, Sófocles ó Eurípides! Entonces sí que surgirían ante los ojos de la presente generación las Antigonas, las Clytemnestras, las Electras, las Medeus, todas las grandes figuras que estremecieron de terror, de espanto y de admiración a los ciudadanos atenienses.

Al hablar de ésta, no debe olvidarse que es la obra de un principiante, y que, por lo tanto, no puede exigirse en ella aquel conocimiento de los «recursos teatrales, aquel calcular los efectos, aquel savoir faire que sólo son producto de una larga práctica. Para juzgar, pues, La loca, hay que colocarse en el terreno de la tolerancia y de la benevolencia.

Raro, rarísimo es el autor que triunfa en su primera obra: la labor artística comienza siempre por tanteos, por ensayos, y como ensayo y tanteo debe considerarse el drama del señor Ruiz de Grijalva.

Procuraré dar idea del argumento de La loca, señalando a la ligera lo que yo juzgo inexplicables del autor.

Marta es una señora muy guapa y muy distinguida, pero poco equilibrada. Se casó con Fernando, sin quererle, por obedecer el mandato paterno, y al cabo de algunos años, sin hijos que hubieran podido mitigar su sed de amor, se encuentra desesperada al verse unida con lazos indisolubles con un hombre a quien no puede resistir: el hogar conyugal de Marta y Fernando es la soledad de dos en compañía. Fernando es, además de religioso, autoritario; quiere que su mujer sea sumisa y obediente, y Marta no puede tolerar el yugo bajo el cual quiere sujetarla su marido.

Pero no es esto; lo peor es que Marta se ha enamorado locamente de su médico, Carlos de Alfaro, prodigio de sabiduría, de bondad y de virtud. Jura y

perjura que guardará su pasión en el fondo de su alma; pero en la primera ocasión que se le presenta confiesa a su buen amigo don Felipe Gutiérrez cuanto piensa y siente. No es extraño: de lo que llena el corazón habla la lengua. Y no se contenta Marta con habérselo contado todo a don Felipe, sino que cediendo a la vehemencia y exhortación de su espíritu, declara su amor al médico. Por fortuna, Carlos es una buena persona, más casta aún que el propio Josep, porque éste no quería a la mujer de Putifar, y él ama apasionadamente a Marta. Lejos, pues, de aprovecharse de la debilidad amorosa de su enamorada, Carlos le da excelentes consejos y le hace ver, con elocuentes palabras, que el deber de la esposa es el de ser fiel a su marido y sumisa a sus mandatos.

Tan sensatas reflexiones no hacen, por lo pronto mella en la pasión de Marta, la cual, en cuanto se presenta su marido, le arma lo que en términos vulgares se llama una pelotera, y tanto se excita y de tal modo se revuelve contra Fernando, que Carlos, para evitar que aquél sospeche la verdadera causa de tan violento arrebato, declara que Marta se ha vuelto loca.

Este primer acto es el mejor de la obra: la exposición es clara é interesante, y el diálogo, sin dejar de ser natural, elevase noblemente sobre la vulgaridad de la conversación.

El acto segundo pasa en el Manicomio de que Carlos es director. Al Manicomio no se le ocurre cosa mejor para arrancar la pasión amorosa del corazón de Marta, que llevarla a su Sanatorio. Torpe anda en esto Carlos: a nadie que no esté del todo perturbado puede ocurrírsele, para desamorar a una mujer, el tenerla constantemente a su lado. No es menester tampoco ser sabio para darse cuenta de que a una persona desequilibrada no debe ponérsela en contacto con una cuantas locas de remate. Si un loco hace ciento, júzguese los que puede hacer aquella media docena de desdichadas que nos presenta el doctor Carlos en su Sanatorio de alienados. No es extraño que siga de allí Marta en punto de perder totalmente el juicio.

Allí, en el Sanatorio, sabemos una porción de cosas graves: sabemos que a Carlos se le pega su mujer con Fernando; sabemos también que a causa de la maledicencia, muy justificada por cierto, que supone relaciones ilícitas entre el médico y Marta, el esposo de ésta va a batirse en duelo con un diestro espadachín. Y bajo todas estas deprimentes impresiones cae el telón.

En el tercer acto la catástrofe se precipita. Y qué catástrofe! Fernando agoniza, atravesado el pecho de una estocada: Carlos se entera de la traición de su esposa (merced a una indiscreción inexplicable de Mercedes, amiga íntima de Marta), y renegando ya de la heroica virtud de que ha hecho alarde durante dos actos, quiere a todo trance desquitarse de sus nobles desvelos, y Marta, que como he dicho, no tiene el juicio muy sano, a fuerza de emociones y disgustos acaba por lanzar una carajada histérica, antoma teatral obligado de todas las locuras repentinas, y se vuelve loca del todo.—Z.

NOTICIAS GENERALES

Declaraciones de Nabogatóff

Comunican de París que ha llegado a Marsella el almirante ruso Nabogatóff, el cual ha explicado por qué se rindió en la batalla naval de Tsushima.

Dice el almirante que se rindió a Togo por humanidad, por salvar la vida de sus tripulantes, que tantas pruebas de valor heroico habían dado antes y durante el combate tan infuasto para Rusia.

Nabogatóff recibió el día 28 orden del almirante Rodystjensky de dirigirse a Vladivostok, y el día 29 por la mañana, puso sus barcos en marcha, cumpliendo la orden recibida.

Togo le salió al encuentro con 27 barcos de combate y 42 torpederos.

Su escuadra se componía sólo de cuatro acorazados y un destructor.

Además dice el almirante ruso que le faltaban municiones, no obstante lo cual la tripulación estaba dispuesta a dárjase matar luchando con tan superiores fuerzas.

«Consideré—dice Nabogatóff—que este sacrificio no conducía a ninguna parte, y dominado por verdadera piedad hacia mis soldados, me decidí a pasar la vergüenza de una capitulación necesaria antes de consentir el sacrificio de dos mil hombres.

El almirante ruso se queja amargamente de haber sido expulsado de la marina rusa sin juzgarle previamente.

El almirante llegará a París hoy é in

mediatamente saldrá para San Petersburgo.

Rusos y Japoneses se saludan

Telegrafian de Tokio al Daily Telegraph de Londres, dando cuenta de que al llegar procedente de Vladivostok a Nagasaki el crucero ruso «Bogaty» que conduce a la comisión encargada de negociar el regreso de los prisioneros rusos que hay en el Japón, hizo los saludos de ordenanza que fueron contestados tiro por tiro, por los fuertes de la plaza y por los buques de guerra japoneses fondeados en el puerto, haciéndose después las visitas de costumbre entre la oficialidad del barco ruso y la de los japoneses y las autoridades de la ciudad.

Las visitas entre los que hace aún poco tiempo eran mortales enemigos, fueron de un carácter que más podía calificarse de cordial que de cortés.

Un asunto que dará mucho juego

Nos referimos al tratado comercial anglo-cubano, á cuya ratificación por parte de Cuba se ofrecen muchas dificultades.

Opónense principalmente a dicha ratificación los banqueros y comerciantes españoles de la Habana, los cuales lo mismo que los yanquis, hombres de negocio, opinan que además de ser el tratado en cuestión un golpe mortal para la prosperidad de Cuba, provocará por parte de los Estados Unidos varias represalias, entre ellas la de una negativa a renovar su tratado de reciprocidad comercial con los cubanos, los cuales apoyan el ajustado con Inglaterra en el principio de que un aumento de competencia mercantil evitará que el comercio de la isla sea monopolizado por los norteamericanos. Por esto consideran estos el tratado anglo-cubano como un acto de hostilidad a los Estados Unidos.

La vuelta de Dérouléde

Pablo Dérouléde, el jefe de los nacionalistas franceses que estuvo unos días en Barcelona durante el verano pasado procedente de San Sebastián, donde ha vivido seis años de destierro y de paso para Viena, ha entrado, por fin, en territorio francés, aceptando el perdón concedido por el Gobierno.

Su regreso ha sido desde Viena por Delle, cerca de Belfort, en la Alsacia.

Cuando bajó del tren en la estación de Delle, se dirigió a los dos gendarmes que había en el andén, diciéndoles:

«Permitidme que les estreche la mano: ustedes son los primeros soldados franceses que veo desde hace seis años. Yo soy Dérouléde.»

Iba acompañado de su hermana mademoiselle Jeanne, de su íntimo Marcel Hébert, de Pablo Belon, redactor del Journal, y de algunos otros amigos.

Dérouléde entró en el restaurant de la estación y estrechó las manos de todos los de allí presentes, diciéndoles:

«Esto es anónimo apretón de manos de un francés á otros franceses.» Al salir de la estación, Pablo Dérouléde y sus amigos tomaron un tranvía para dirigirse a la plaza de Armas. Dérouléde visitó la iglesia de Belfort y depositó una corona al pie del monumento de Merciel, el «Quand Meme!» A su llegada a la estación de Lyon, en París, Dérouléde ha sido objeto de una entusiasta recepción por parte de sus numerosos amigos y partidarios.

La Liga de Patriotas y la multitud que aguardaba a Dérouléde, le aclamaron y acompañaron hasta la casa de su hermana.

Una joven le ofreció flores y una alzacana, vestida con el traje típico de su país, una corona cuyas cintas eran de los colores nacionales franceses.

PALMA

En un periódico de Barcelona encontramos las siguientes noticias que copiamos por el interés que encierran para nosotros:

«El aplaudido pintor escenógrafo don Mauricio Vilmará se ha encargado del arreglo y construcción del nuevo decorado para la obra cómica en dos actos y cinco cuadros «El bon policia», original de don Santiago Rusiñol, cuyo estreno tendrá efecto el próximo viernes, en el Teatro Catalá (Romea).»

«Circuló ayer insistente rumor entre la gente de mar de que el vapor «Villa de Sélar» salido de esta puerto con rumbo a Certe, se había perdido en el golfo de León. Afortunadamente resultó falsa la especie, pues á última hora de ayer noche la casa consignataria de aquél en esta plaza, recibió telegrama de Rosas, comunicándole que el barco había logrado aquella había de arribada por lo duro del temporal.»

A las siete y media de la mañana de ayer contrajo matrimonio en la capilla de la Parroquia de la Iglesia Catedral nuestro amigo don Sebastián Sansó con la simpática señorita doña María Rubert siendo padrinos por parte del novio don Rafael Juan y don Cayetano Gomila y por parte de la novia don Antonio Juan Marroig y don Juan Mir y Jaume.

Bendijo la unión don Juan Alcover Presbítero.

Pasarán la luna de miel en el Terreno, empujando después viaje para Canarias, en donde han de residir los nuevos esposos, á quienes deseamos duradera felicidad.

Aoche debió estrenarse en la «Sala Mercé» de Barcelona el nuevo cuadro plástico «La dona d'aigua» letra de don Miguel Costa y Llobera con música de Pecanins y decorado de Moragues y Alarma.

«El Noticiero Universal» de Barcelona lo siguiente:

«El gobernador civil ha manifestado que ha recibido un telegrama del gobernador de Palma de Mallorca asegurando que no ha habido disgusto alguno entre él y el presidente de un círculo de recreo de aquella capital y que por lo tanto, es inexacto cuanto sobre el particular se ha dicho.»

Se hallan terminados los modelos en yeso y tamaño natural que el contratista de las obras de construcción de la escalera principal del palacio de la Diputación tenía obligación de presentar.

La comisión provincial ha de proceder á su examen y resolver lo que proceda acerca de la ejecución de dichos modelos de esculturas.

Hablando con el Director del Instituto don Antonio Mestres acerca del estado del expediente de construcción del nuevo edificio para Instituto, nos hemos enterado de que las causas de que permanezca dicho asunto estacionado son las de que, si bien la Junta Consultiva dictaminó en el concurso de proyectos favorablemente al del señor Gómez Acebo, ninguno de los ministros de Instrucción Pública que se han sucedido desde el señor Lacierva, no han dicho ni una palabra que mostrase su inclinación por aquél ó por el de nuestro paisano señor Roca, cuyos planos estuvieron expuestos en el «Círculo Mallorquín».

Así está la cosa: esperando, Nos hemos enterado de que la puerta que da acceso al Bosque de Bellver por la parte de la Bonanova, se hallaba cerrada al público.

Con este motivo hemos hablado con el administrador del Real Patrimonio don Enrique Sureda, quien nos manifestó, que durante el invierno en que no hay la aglomeración de residentes en las casitas de recreo, permanecerá cerrada los días laborables pero que ha dado la orden de que se abra los domingos en que el número de familias que allí concurren es mayor.

En el Gobierno civil se nos ha interesado la publicación del siguiente edicto. «Don Juan Valderrama y Martínez, comandante de infantería, Juez instructor del primer cuerpo de Ejército, hago saber, que encontrándome instruyendo por orden de la superior autoridad judicial, en virtud de acuerdo del Consejo Supremo de Guerra y Marina, solicitado por Real Orden, un procedimiento informativo en el esclarecimiento de si existen ó no en la actualidad prisioneros españoles en Filipinas y con el fin de aportar al mismo amplia información que contribuya á hacer desaparecer la incertidumbre sobre el asunto, cito á toda persona que tenga datos concretos en pro ó en contra para que en la forma que crea conveniente y en el término de tres meses haga llegar á este Juzgado sito en la calle de Bailén 41 las pruebas justificativas de sus aseveraciones, con lo cual contribuirá á la más rápida acción judicial y subsiguiente gubernativa, que siempre tiene por objeto la pública tranquilidad.—Madrid 1.º Noviembre de 1905.—Juan Valderrama.»

Esta tarde á las seis se reunirá en la Cámara de Comercio una agrupación de elementos con objeto de constituir un nuevo organismo que llevará por nombre «Comité de Turismo» que como ya indican estas palabras se dedicará á desarrollar los medios para aumentar la venida de extranjeros á visitar las bellezas de nuestra isla y hacerles lo más atractiva posible su estancia en ella.

De todas veras deseamos que prospere el nuevo organismo, cuya labor ha de ser tan beneficiosa para Mallorca.

Tienen en Mallorca especial interés las noticias referentes á la personalidad del señor Maurá.

En El Liberal de Barcelona encontramos las siguientes líneas:

«Entre algunos de los conmensales del banquete celebrado en honor del señor Sanguier, se comentaba mucho el siguiente párrafo de una carta dirigida por el señor Maurá á uno de sus amigos de éste, á cuya amabilidad debemos la autorización para poder transcribirlo íntegramente.

«Mucho me placen los buenos propósitos que usted me manifiesta por encargo de esos buenos amigos; pero debo encarecerles la necesidad de que la reorganización (ayuda á la cohesión de fuerza) quede hecha cuanto antes.

Es en la oposición desde donde deben ponerse en condiciones de luchar y te-

ner la intervención en la vida pública, que por su significación merecen.

Y no conviene perder el tiempo, porque acaso lo imprevisible, suprema fuerza que regula la política española, haga necesario y útil a la patria, al orden y a la monarquía nuestro común esfuerzo.

Suponemos que el señor Maura quiere significar con esto que no está lejano la fecha en que espera ser llamado nuevamente al poder, el cual no deja de parecerse un resposno en toda regla, entonado ante el cadáver insepulto del pobre señor Montero Rios.

En otro periódico dando cuenta de los obsequios que recibían los voluntarios catalanes en la corte, leemos:

«En el buffet fueron obsequiados los voluntarios e interrogados por el discurso que pronunció el señor Maura anoche, se mostraron entusiasmados.

Uno de ellos dijo: «La palabra de Maura va clavarse al cor pero lo que me entusiasma más, va ser el entusiasmo del público.»

«Un home que parla aixís a's altres homes, es un home.»

Ha sido nombrado Auxiliar de Ciencias del Instituto de Mahón nuestro querido amigo don Jaime Alorda, en sustitución de don Pedro Cassanovas que a causa de su poca salud se vió obligado a renunciar dicha plaza.

Felicitemos cordialmente a nuestro amigo.

La candidatura monárquica en Mahón para concejales la componen los señores siguientes:

Don José M. Mercadal y Pons, abogado; don Pedro Pons Vidal, abogado; don Gabriel Cell Riudavets, del comercio; don Francisco Pons Gomila, propietario; don Antoni Pons Pons, de «Aguardar Vell», propietario; don Miguel Barber Sintes, pescador; don Rafael Camps Aragones.

Los fabricantes de calzado señores Pedreros e hijo nos participan que además de la fábrica que tienen instalada en Alaró, han establecido otra en esta ciudad, calle de la Industria número 41 con objeto de ensanchar el negocio a que se dedican.

El diputado por Menorca don Fernando Weyler, que ya antes de ahora había sido honrado con los nombramientos de Caballero de la Legión de Honor y Oficial de la Academia de Francia, acaba de ser condecorado por Mr. Loubet con la Cruz de Oficial de la Estrella Negra.

El permiso concedido por el Ministerio de Instrucción Pública para que los estudiantes a quienes falta una asignatura para terminar su carrera puedan examinarse en Noviembre, alcanza también a los estudios que se dan en este Instituto.

Por lo tanto, queda abierta en la secretaría de este establecimiento la matrícula para aquellos estudiantes a quienes falta una asignatura para obtener el grado de Bachiller, de Maestro 6 de Pilotaje, hasta el día 15, en que empezarán dichos exámenes.

Si alguno fuese suspendido en noviembre su matrícula le da derecho a examinarse por última vez en este año, en los exámenes ordinarios de Junio próximo.

En el vapor «Belver» llegaron ayer mañana de Barcelona don Bartolomé Bosch, don Mariano Hutier, don José Monedero y don A. Fuster.

Para Ibiza salieron ayer por la mañana en el vapor «Isleño» don Guillermo Carbonell y para Alicante don Juan Aguirre, don Pedro Perez y un oficial.

En el vapor «Menorquin» llegaron ayer mañana de Mahón don Rafael Aguirre, don Martín Timoner, don Agustín Espina y un oficial del cuerpo de Carabineros.

La sección permanente del «Centre Autonomista de Dependents del Comerç y de la Indústria» de Barcelona, ha abierto un concurso llamando a los artistas catalanes, mallorquines, valencianos y provenzales a que presenten un proyecto de dibujo de la bandera, símbolo de dicho Centro, cuyo concurso finalizará a las doce de la noche del día 15 Diciembre próximo, no concediéndose prórroga del plazo.

Cada autor podrá presentar uno ó varios proyectos con sobre aparte con el nombre, domicilio y con el lema escrito en el proyecto.

El autor que resulte premiado deberá facilitar a la secretaría su nombre y domicilio tan luego sea publicado por el Jurado el lema y nombre del proyecto, cuyo fallo verá la luz pública el 30 de dicho mes de Diciembre en toda la prensa.

El premio consistirá en una valiosa obra de arte original del artista señor J. Campeny, y será entregado en solemne sesión pública que se celebrará en el local de dicho Centro.

No se concederán accésitas. A su debido tiempo se publicarán los nombres de los señores que han de formar el Jurado calificador.

Los proyectos presentados serán espuostos desde el día 28 de Diciembre a 4 de Enero de 1906.

En el vapor «Menorquin» llegó ayer mañana de Mahón la comisión de Magistrados compuesta de don Jerónimo Verdó, don Joaquín M. Lacer, don Javier Valencia y el teniente fiscal don Carlos de la Quintana que pasó a aquella ciudad con objeto de fallar las causas pendientes en aquel Juzgado correspondientes al actual cuatrimestre.

VEASE EN CUARTA PLANA

De las islas: Söller é Inca. Servicio telegráfico y telefónico. (Retirado de la edición de ayer)

La viruela en Palma

El médico de la Carcei don Eugenio Losada vacunó ayer mañana a ciento dos reclusos y a veintiocho personas entre empleados de dicho establecimiento y sus familias.

En el Gobierno civil se vacunará desde hoy gratuitamente en tres turnos; uno de 11 a 1 de la mañana otro de tres a cinco de la tarde y otro de seis a ocho de la noche para la clase obrera que no tiene otras horas disponibles.

De once a una se vacunará por los señores Director de Sanidad Marítima don Miguel Berga y el Inspector provincial de Sanidad don Manuel López Comas de 3 a 5, por los señores Subdelegados de Medicina don Eugenio Losada, don Domingo Escañá y el director del Hospital civil don Jaime Escasas, y de seis a ocho, exclusivamente para la clase obrera, por los señores don José Sampol, don Antonio Bosch y don Antonio Carreto.

Creemos muy acertada esta disposición en las horas por la facilidad que proporciona a quienes deseen vacunarse, pero que ocupaciones les impedian acudir a una hora determinada del día.

Los señores Farmacéuticos adoptarán todas las medidas de desinfección que la Ciencia aconseja; y en cuanto a la linia se empleará la elaborada por el Instituto de Suroterapia de Alfonso XIII de Madrid que dirige el sabio Dr. Cajal.

Del Ejército

Se hallan vacantes una plaza de músico de tercera, correspondiente a «trompa» en el regimiento infantería de la Princesa; una plaza de Obrero ajustador armero, dotada con el sueldo anual de 1005 pesetas en el regimiento ligero de Artillería 4.º de campaña y las plazas de maestros armeros de las Comandancias de carabineros de Lérida, Tarragona, Huesca, Huelva y Coruña.

Entre los expedientes despachados en el pasado mes de Octubre por la sociedad de Socorros mútuos figura el del capitán don Tiburcio Flores Flores.

Ha ascendido a primer teniente el segundo del regimiento de Palma don Manuel Borobia Arbos.

Por el Gobierno Militar de esta plaza se llama a los herederos del soldado Jorge Pullana Amengual para enterarles de un asunto que les interesa.

Se ha concedido el traslado de residencia desde Barcelona a Mahón, al capitán de infantería (S. R.) don Mauricio Gil y Cid.

Se ha dispuesto que desde el puerto de Barcelona se embarquen 450 quintales métricos de harina con destino al parque administrativo de suministros de Mahón y 50 idem a Ciudadela.

Audiencia

Vista por Jurados

Causa sobre asesinato

Tercera sesión

Mucho mayor que la de los días anteriores fué la concurrencia que acudió a nuestra Audiencia para conocer el resultado de la vista de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Antonio Taberner y Ferrer acusado del delito de asesinato en la persona de Joaquín Ballester.

Empieza la sesión

A las once quedó constituido el Tribunal y abierta la sesión el señor Presidente concedió la palabra al señor Abogado defensor don Manuel Fiol, para continuar el informe suspendido ayer.

Empezó el señor Fiol y dijo: Decimos ayer que tres, solo tres testigos han servido de base al señor Fiscal para formular la acusación, y examinamos las declaraciones y escuchamos las contradicciones en que incurrieron cada uno de ellos, añadió también que la declaración apasionada, insinuada, del Andrés Taberner contra su tío, revela que es producto de sentimientos de venganza y fundada estas aserciones en la serie de contradicciones en que ha incurrido y en la gran diferencia que existe entre la primera declaración que prestó ante la guardia civil y la que prestó ante el Juzgado de instrucción, declaración que corroboró ante vosotros y en esta declaración de Andrés Taberner y no en la primera, porque ésta es la que grava más la situación de mi defendido, es la que se ha fundado «impárcialmente» el Ministerio Fiscal para formular la acusación.

Además habreis observado que esta declaración la hizo el Andrés Taberner después de haber declarado el Manresa y el Adrover y quien sabe si el Manresa declaró a indicación del Andrés para asegurarse de este modo su propia situación.

Y si prescindimos de estas declaraciones, que ningún valor pueden tener después de espucadas y desmentadas como acabo de hacerlo, pregunto yo, ¿que prueba le queda al Ministerio Fiscal para formular las conclusiones que ha presentado y señalar la participación como lo ha hecho, que mi defendido ha tenido en la causa?

Nos dice el señor Fiscal como argumento de cargo que en la taberna de Juan Obrador tuvieron disputas el Joaquín Ballester, y yo os pregunto después de las declaraciones que habéis oído que participación tuvo en esta disputa mi defendido, que no fuera para

quitar importancia al asunto? Recordad lo que dije mi defendido: fué que dejaron las disputas pues no parecía sino un juego de niños y el señor Fiscal, por interpretación equivocada, sin duda, ha sostenido que los había llamado niños.

Calificó de absurdo el creer que por esta so a frase dado el caso de que fuera cierta, pudiera el Antonio Taberner concebir el propósito de matar al Joaquín Ballester pues no debéis olvidar, dijo, que contra mi defendido, tan malo por el señor Fiscal, no constan antecedentes penales, que siempre observó una conducta intachable y con un hombre de estas condiciones no es posible creer que por un móvil tan insignificante pase en un momento, del camino de la virtud al del vicio y del de la honradez al del asesinato.

Después de todo esto, ¿dónde está la prueba del señor Fiscal? Vosotros lo diréis con vuestro veredicto que no dudo será de inculpabilidad, a menos que como el señor Fiscal declaró imbécil a mi defendido admitiendo que para cometer el crimen fué antes a buscar al Manresa para que lo delatara.

Examiné después las circunstancias «gravantes» formuladas por el señor Fiscal, refutaba una por una los argumentos en que se aquil los fundaba.

Dijo que el Tribunal Supremo en materia de circunstancias «gravantes» queda hechos por los que quedan demostrados tanto más que la culpabilidad y estos hechos, afirmó, no existen pues el de haberse apostado a una esquina, admitiendo que sea cierto, no será suficiente para demostrar la existencia de la premeditación.

En cuanto a la nocturnidad, añadió, quiere también el citado tribunal que sea buscada de propósito y no aprovechada como nos dijo el señor Fiscal y que no pudo buscarla, caso de que fuera el autor queda demostrado con solo recordar que la disputa ocurrió a las ocho de la noche y el hecho se perpetró dos horas después.

En resumen; si se carece de móvil y de testigos en que fundar el señor Fiscal la acusación, vosotros los diréis. Yo solo os suplico que examinéis bien los hechos y si podéis resolver con solo la declaración del Andrés Taberner dictad un veredicto de culpabilidad, pero si os queda solo un atomo de duda dictadlo como yo os pido.

Se extendió en otras consideraciones haciendo comparaciones acerca de la vida que llevaba el interfecto y la que ha llevado siempre el procesado culpando a aquel de bebedor y pendenciero.

Añadió que no debían farse de las apariencias porque dan lugar a errores y para demostrarlo dijo que no hace muchos años en Palma un jurado condenó a cadena perpetua a un inocente. Se trata de la causa instruida como motivo del asesinato «d'ets Freres» en la que fueron procesados un tal «Picapedrés», y un tal «Parrús» y una tal «Cecilia»; pues bien, dijo, estos dos últimos acusaron al primero de autor y el Jurado le condenó a cadena perpetua; la «Cecilia» fué castigada con una pena temporal y el «Parrús» salió con unos pocos meses de arresto, pero no hace unos meses que el defensor del «Picapedrés» estuvo a visitar el Penal de Alcalá donde se halla reclusa la Cecilia y ésta le manifestó que de lo único que tenía resentimiento era de haber acusado al «Picapedrés» porque era inocente ya veis cuán grande es este error judicial.

Terminó solicitando del Jurado un veredicto de inculpabilidad.

El señor Fiscal rectificó algunas afirmaciones de la defensa y dijo que estaba seguro de haber cumplido con su deber.

El resumen

El señor Presidente hizo con toda imparcialidad el resumen de las pruebas, recordando las declaraciones de los testigos así de cargo como de descargo, como también los argumentos del señor Fiscal y los de la defensa, añadiendo que no dudaba que dictarían un veredicto que dejaría satisfecho a la sociedad y a la ley.

Acto seguido dió lectura a las preguntas sometidas a la deliberación del Jurado, retirándose éste a deliberar.

El veredicto

Reanudada la sesión, el Presidente dió lectura al siguiente veredicto:

A la pregunta primera: Antonio Taberner y Ferrer es culpable de haber infundido, con instrumento corto punzante, dos heridas a Joaquín Ballester y Mas, una de las cuales le cortó la arteriaorta y agudizó el pulmón derecho de arriba a bajo, y la otra le atravesó el mismo pulmón en su globulo medio, muriendo Ballester instantáneamente a consecuencia de dichas heridas.—No.

A la segunda: El seis de Noviembre de 1904 Antonio Taberner Ferrer con la idea de agredir a Joaquín Ballester y Mas se colocó acompañado de otro individuo, en la esquina que forma la calle de la Verónica con la del Corredor de la villa de Campos; pasaron después por allí Joaquín Ballester y otro sujeto que iba con él, y como advirtieron que Antonio Taberner y su compañero les tiraban piedras, echaron a correr; y persiguiéndoles Antonio Taberner, alcanzó a Joaquín Ballester y le infirió las heridas mencionadas en la pregunta primera.—No.

A la tercera: Antonio Taberner y Ferrer realizó el hecho expuesto en la pregunta primera, en hora de la noche escogida de propósito para perpetrarlo impunemente y sin riesgo de ser descubiertos.—No.

A la cuarta: Antonio Taberner y Ferrer, al realizar el expresado hecho, estaba embriagado.—No.

A la quinta: Caso de contestarse afirmativamente a la pregunta cuarta: An-

GRAN ALMACÉN DE PAÑERÍA, SASTRERÍA, LENCERÍA Y NOVEDADES de Bart. mé Gumbau é Hijos s. en C. Jaime II, 87 al 91 y Escursach, 16 al 18. Frente al Banco de España. RECIBIDOS LOS GÉNEROS PARA LA PRESENTE TEMPORADA DE INVIERNO. OFRECEMOS A NUESTRA NUMEROSA CLIENTELA Y AL PÚBLICO EN GENERAL INMENOS SURTIDOS DE ARTÍCULOS. ALTA NOVEDAD PARA CABALLERO Y SEÑORA.

tonio Taberner y Ferrer tenía el habito de embriagarse?—No.

Habla el Fiscal

Don José Serrano Dalgado, dijo que creyendo que el veredicto no estaba arreglado a la ley solicitaba del Tribunal que acordara la revisión.

Petición denegada

El señor Presidente, después de consultar a los señores Magistrados, manifestó que no había lugar a la revisión.

La sentencia

El Magistrado posente don José García de Lara dió lectura a la sentencia por la que se absuelve libremente al procesado, declarando las costas de oficio y ordenando que fuera puesto inmediatamente en libertad.

COMISIÓN PROVINCIAL

Última sesión

La presidió el señor Massanet, asistiendo los señores Salom, Socías, Moll y Pascual.

Se dió cuenta de los expedientes promovidos por los Ayuntamientos de Algaída, Costitx y Sanelles con objeto de obtener la autorización necesaria para establecer arbitrios extraordinarios destinados a cubrir el déficit que les resulta en sus respectivos presupuestos, y se acordó elevarlas al Ministerio de la Gobernación para su aprobación.

Respecto a igual expediente promovido por el Ayuntamiento de María con el mismo objeto, acordó devolverlo al Alcalde de aquella villa para que subsanara ciertas deficiencias que en el mismo se notan.

Se dió cuenta del expediente instruido por el Ayuntamiento de Felanitx con objeto de obtener la aprobación del contrato de permuta de una finca rústica perteneciente al Hospicio de aquella ciudad con otro perteneciente a don Francisco Monserrat Lull; se acordó devolverlo al Alcalde para que subsanara ciertas omisiones.

Se acordó encargar al Arquitecto de provincia rectifique los planos de alineación de las calles de la plaza de la Rosa y prolongación de esta última con arreglo a lo acordado por el Ayuntamiento de Valldemosa.

Se enteró de una comunicación del Arquitecto de provincia, participando que están terminados los modelos en yeso y también natural que el contratista de las obras de construcción de la escalera principal del palacio de la Diputación tiene obligación de presentar, por si cree conveniente proceder a su examen y como consecuencia del mismo resolver lo que crea procedente.

Se tomaron algunos acuerdos de carácter interior, se aprobaron varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

Notas del Mar

Ayer por la madrugada llegó de Mahón el vapor «Menorquin» con la valija, pasaje y carga.

También llegó procedente de Barcelona el vapor «Belver» con la correspondencia, unos diez pasajeros y carga variada.

Igualmente fondó el pailebot «Nuevo Corazón», de Javes, con lastre. —Yer salió para Barcelona el bergantín goleta «San Francisco» para Barcelona que se hallaba detenido en nuestro puerto a causa del temporal.

También emprendió viaje el bergantín goleta «Galatea» para Setub (Portugal) que también se hallaba detenido por la misma causa.

Cerca de la una de la tarde salió ayer para Ibiza y Alicante el vapor «Isleño» con la valija, pasaje y carga.

«Flor de Mar» ha salido de Barcelona para Ciudadela.

Para el mismo punto salió desde la ciudad de condal el pailebot «Triunfo».

En lunes se celebró en la Comandancia de Marina el sorteo de puestos para el estado de las almadrabras en nuestra costa siendo presenciado por el Comandante de Marina señor Vidal y el Ayudante don Francisco Pou.

Se adjudicaron a cada una los puestos que les cupieron en suerte.

Anoche a eso de las seis y media entró en nuestro puerto procedente de Mahón el cañonero «Navarra».

Ayer marchó a Cabrera el vapor cido de este nombre conduciendo el destacamento que ha de prestar servicio en dicho punto en este mes.

Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas. Concluyen en la Piedad en sufragio de las almas del Purgatorio a intención de un difunto: Exposición a las seis de

Linha vacuna suiza DEL INSTITUTO LAUSANNE. Se reciben directa y frecuentemente en el CENTRO FARMACÉUTICO.

la mañana, y a las seis de la tarde Rosario, Tridno con sermón por un Padre filipense, es en la T. de la M. y reserva de S. D. M.

Vista a la Corte de María. En Santa Catalina de Sena a Nuestra Señora del Rosario.

Para mañana. Jubileo de Cuarenta Horas. Empiezan en S. Nicolás en honor de los Dolores gloriosos de nuestra señora: Exposición a las seis y media; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cuatro los actos de coro, Rosario, sermón por el R. D. Miguel Planas, Pbro, Trisagio del Maestro Cañellas cantado por una sección del Orfó Mallorca, finalizando con la reserva de S. D. M.

Vista a la Corte de María. En S. Miguel a Ntra. Sra. de la Salud.

Santorial. Hoy—Santos Teodoro y Alejandro, mártires. Mañana—San Andrés Avelino confesor y santa Trifona, mártir.

Sociedades y Corporaciones

Administración del Real Patrimonio Balear. Con arreglo a las condiciones que se hallan de manifiesto en el pórtico de los bajos de esta Administración (Real Palacio de la Almudaina) tendrá lugar en las oficinas de la misma el jueves 9 del actual a las tres de la tarde la subasta para el aprovechamiento por medio de arriendo, de los pastos de la finca patrimonial denominada Monte de Belver, de este término municipal.

Palma 4 de Noviembre de 1905.—El Administrador, Enrique Sureda.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares. Asociación de Beneficencia. Con el fin de cumplir el encargo conferido a esta Sociedad por el Excmo. Ayuntamiento de distribuir la suma de 1.000 pesetas en el desempeño de ropas, la Junta Protectora ha acordado que la distribución se verifique por medio de un sorteo público entre los 310 préstamos de ropas que no excedan de 5 pesetas y que éste se celebre el día 9 del corriente a las tres de la tarde en el local destinado a sala de ventas del Establecimiento.

Los préstamos que resulten favorecidos se devolverán todos los días laborales de 4 a 7 de la tarde.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas que deseen asistir a dicho acto.

Palma 7 Noviembre de 1905.—El Vocal de turno, Antonio Sbert y Canals.

dad de las mismas diputados señores Junoy republicano y villaverdistas García Alix.

Los conservadores se han abstenido de votar, opinando que son graves las de los señores Maltrana y Galvez Holguin.

Consejo universitario.—Estudiantes condenados. Madrid 8 a las 3'15

Se ha reunido el Consejo universitario para resolver el expediente instruido con motivo de los últimos sucesos de los estudiantes.

Previo la oportuna deliberación ha dictado el siguiente fallo: a los estudiantes señores Herrera y Vivanco se les ha impuesto la pena de pérdida de curso y al estudiante señor Carrillo la de inhabilitación para estudiar durante un año en ninguna universidad de España.

Los regionalistas.—El Nuncio. Madrid 8 a las 10'45

La minoría regionalista del Congreso estará capitaneada por don Alberto Rusiñol.

Roma.—Dícese que el Nuncio de S. S. el Papa, en Madrid será promovido al Cardenalato, sustituyéndole en la Nunciatura Mr. Della Chiessa.

Proyecto de Hacienda. Madrid 8 a las 10'45

Durante el debate político iniciado en el Congreso referente a la última crisis, el ministro de Hacienda, señor Echegaray, terminará el proyecto de ley sobre los cambios y el de reforma de la ley de alcoholes, la organización del Banco de España y las bases del nuevo arancel, a fin de presentar dichos proyectos seguidamente que termine aquel debate.

Los ferrocarriles secundarios. Madrid 8 a las 10'45

La Gaceta de hoy publica una real orden aprobando el reglamento provisional de ferrocarriles secundarios y otra referente a la concesión de permutas de trozos de vías pecuarias por otros terrenos.

Los diputados obreros.—Decreto de los desórdenes. Madrid 8 a las 11

San Petersburgo.—Ha sido fijado en 21 el número de diputados que los obreros podrán enviar a la Duma. Este se compondrá de seiscientos diputados.

Disminuyen los desórdenes en Odessa y el estar definitivamente al frente del gobierno Mr. White que ha dado garantías a los elementos liberales de que se cumplirán las reformas prometidas.

En cambio se han registrado algunas manifestaciones llevadas a cabo por elementos reaccionarios.

El Rey en Berlín. Madrid 8 a las 11'30

Berlín.—Después de la comida íntima celebrada por el Rey con los Emperadores se trasladaron ambos soberanos al Teatro de la Opera, donde se celebraba la función de gala en honor de don Alfonso. Se representó Coppelía.

El teatro estaba deslum-



De las islas Söller

Los actos religiosos que se celebraron en los días de todos los Santos y de Difuntos se vieron muy concurridos. El miércoles por la mañana fueron muchos los fieles que asistieron a la misa mayor celebrada en la iglesia parroquial, donde el Reverendo Cura Arcipreste ocupó el púlpito haciendo oír al católico auditorio un discurso magistoso, al par que tierno y sentimental.

Por la tarde la Reverenda Comunidad se dirigió al cementerio, en cuyo sagrado recinto cantó los responsos que es costumbre de todos los años. A este sagrado lugar acudió mucho gentío. Había numerosas tumbas adornadas con coronas naturales y artificiales é iluminadas con profusión de cirios.

Las mañinas de difuntos cantadas en la parroquia por la noche resultaron solemnes. El jueves, como en la noche anterior, el lígubre sonido de las campanas, nos anunció que era el día que el Orbe católico dirige al Señor sus preces por el eterno descanso de las almas de los que murieron.

En la iglesia á las cuatro y media empezó la celebración de misas y oficios propios de la conmemoración de fieles difuntos, con asistencia de numerosos creyentes.

El vapor Villa de Söller, que según itinerario debía emprender viaje para Barcelona y Cete el martes por la noche, no pudo efectuarse hasta el viernes por la mañana á causa del fuerte temporal reinante.

Dicho buque llevóse carga general y regular número de pasajeros. Durante el pasado mes de octubre se han invertido 259 \$4 pesetas en obras verificadas por administración municipal.

Dichas obras consistieron en la recomposición del piso de varias calles y caminos vecinales, limpieza practicada en el torrente mayor y alcantarillas de esta población, reparación del camino de Binisalem y demolición del puente de Jayot en la carretera antigua del puerto.

Por fin tenemos agua. Ayer y hoy han sido de rigoroso invierno y el agua cida en ese tiempo ha sido mucha, casi podríamos decir la suficiente, á las necesidades de la tierra. Y decimos, casi la suficiente, porque la sequía que imperaba en nuestros campos, era mayúscula, y si bien el agua cada ha sido mucha también, tod, ó la mayor parte, al menos, se la ha embobido la tierra, y de ahí que los torrentes no corran impetuosos, como otras veces, si bien creemos que se llegará á ello dentro unos días, mientras el tiempo y los vientos, sobre todo, no cambian de cuadrante.—A.

5 Noviembre de 1905. Inca La Sociedad «El Círculo» acordó anteaayer celebrar anoche reunión de baile en sus salones, los que se vieron medianamente concurridos por jóvenes de ambos sexos.

—El local del teatro Centro Instructivo se vio lleno de bote en bote, quedando completamente agotadas las entradas de patio y paraiso. La «Campana de la Almudaina» obtuvo una feliz interpretación, ejecutándola todos los artistas de la compañía

con singular esmero, cosechando por ello nutridos y espontáneos aplausos. Llamó mucho la atención una hermosa decoración hecha exprésos para el segundo y tercer actos de la obra. El juguete cómico «Rnt. Doctores», hizo las delicias de la concurrencia con los diálogos interesantes y numerosos chistes que contiene. —Todo el día de hoy ha llovido á intervalos, casi lo suficiente para comenzar las labores de la siembra.

En la cercana cordillera han sido las lluvias más abundantes. Según noticias, las aguas del torrente del «Gorb Blau», rebasan el muro de contención, por cuyo motivo nos ha sorprendido esta noche la luz eléctrica que por efecto de la acequia se hallaba en suspenso, quedando también suspendidas por dicha causa, las obras de estancamiento que allí se venían practicando y que solo unos 15 días faltaban para su terminación.—C.

SERVICIO TELEGRAFICO Y TELEFONICO

(Recibido en Barcelona hasta la hora de salida del vapor-correo de Palma)

Madrid 7 á las 5 tarde (Retirado de la edición de ayer)

La «Gaceta» publica una real orden mandando insertar en el «Diario Oficial» los pliegos de condiciones facultativas correspondientes en los anuncios de subastas de obras que importen más de 50.000 pesetas.

Las actas de Madrid El criterio predominante en la cámara republicana, en lo relativo á las actas de Madrid, y que el Sr. Jusoy expone en el seno de la Comisión es que se proclame á los seis candidatos republicanos y dos ministeriales en el orden que les corresponde, según los votos obtenidos.

Este mismo criterio se sostendrá en la Cámara, cuando se discutan dichas actas.

La policía de Barcelona En breve marcharán á esa ciudad las nuevas fuerzas de seguridad y policía que van á aumentar las ya existentes. Se componen de un comandante, cuatro capitanes ocho tenientes ocho sargentos, 16 cabos, 400 guardias y 1000 agentes de policía.

Estas fuerzas están disgustadas porque el Gobierno se niega á sufragar los gastos de viaje.

Instituto Nacional de Previsión En breve someterá al Gobierno el Instituto de Reformas sociales un proyecto creando el Instituto Nacional de Previsión y fijando sus relaciones con las entidades similares.

El proyecto fué aprobado por unanimidad en la última sesión que celebró aquella Corporación, conforme al encargo que le hizo el Gobierno hace tiempo.

La pérdida del «Cisneros» Llamado por el general Weyler, ha llegado á Madrid el comandante del «Uranis» para darle detalles de cómo pudo ocurrir la catástrofe del «Cisneros» y demás antecedentes que puedan servirle para contestar la interpelación que hay anunciada en el Senado, respecto de la pérdida del crucero.

Hundimiento En una tabona de la calle de Carne-ro, aquí, en Madrid se ha hundido uno de los hornos, sepultando á tres operarios, que fueron extraídos en estado gravísimo.

La fragata «Edimburgo» Dicen de Vigo que el general Santaló ha ido á visitar la fragata inglesa «Edimburgo», escuela de guardias marinas. Fué recibido y despedido con los honores correspondientes.

Los voluntarios catalanes y la Prensa de Madrid.

Toda la Prensa dedica sus fondos á encomiar la importancia del banquete de anoche dado en el Frontón Central en honor de los voluntarios catalanes. El fondo de «El Liberal» se titula «Rayo de luz», y dice:

«La fiesta de anoche, en la atmósfera de afecto condensada estos días en torno de los voluntarios catalanes, responde á uno de esos movimientos institutivos con que los hombres más ilustrados y los que lo son menos se funden en una sola muchedumbre, el soberano acierto de la adivinación.

Elogia el discurso de Moret, diciendo que las desavenencias familiares con Cataluña borradas quedaron anoche. Ensalza luego la frase de Roig y Bergadá cuando dijo que la variedad favorece á las naciones, siempre que no atente á su unidad orgánica, y dice que estas palabras colocaron la cuestión en su verdadero punto.

Añade que con la Conferencia de Algeciras podrá España si no conseguir un mejoramiento positivo, evitar al menos contingencias futuras y daños seguros.

«El Inmortal» dedica también una extensa información al banquete, y después publica un despacho, que dice haber recibido «Del Otro Mundo», por cable, en el que dice: «Gracias á todos en nombre de los que acumbieron luchando por la España histórica contra los bárbaros de fuera.

Gracias á todos en nombre de los que acumbieron luchando por la España nueva contra los bárbaros de dentro.

En esa fiesta ha faltado un brindis, que es el mío; allá va: La voluntad de Francia, de esa Francia siempre poderosa y prueba de Francia, castigos y desastres, nació y se afirmó en el juego de pelota de Versailles.

La voluntad de España, sentida en la gran fraternidad del ejército y del pueblo, parece haber renacido y se ha confirmado hoy en el juego de pelota de Madrid.—«Prim.»

No hay que decir que este cablegrama es de Mariano de Cavia. «El País» titula su artículo «El culto á los héroes», y dice que la religión futura de la Humanidad será el culto de los antepasados; mas para que ese culto arraigue, es preciso hacer justicia á los contemporáneos.

Nos parece bien rendir un tributo de admiración á los que fueron; pero ya que el jefe de aquellos héroes no tiene una estatua y su vida fué premiada con el asesinato, ni tienen un recuerdo los que dejaron sus huesos en la zanja de Te-

tán, es bueno que la actual generación les rinda honores.

No basta con obsequiar á los que que dad con músicas y banquetes y ramos de flores; ya que las Cortes están abiertas debe decretarse algo en favor de esos héroes y hacer una estatua á Prim, honrando á los que murieron defendiendo á la patria.

El Rey en Berlín La Sala Blanca del Palacio de Berlín ofrecía anoche brillantísimo aspecto.

El banquete que se celebró en honor del rey de España fué de los más suntuosos que se han dado en la corte alemana. Asistió á la fiesta toda la familia real, el Gobierno, generales, y alto personal palatino.

En los alrededores de palacio una inmensa muchedumbre esperaba la salida de los invitados. El rey entró en el comedor, vestido de coronel prusiano, dando el brazo á la emperatriz.

El kaiser, de general español, daba el brazo á la princesa heredera. Los soberanos se sentaron frente á frente y estuvieron conversando familiarmente durante toda la comida.

A las dos se sentaron el embajador de España señor Kaata, el ministro de estado señor Gullón y el canciller Bulow.

Terminada la comida se hizo un profundo silencio á un gesto del emperador, y éste, puesto de pie, pronunció un largo discurso dando la bienvenida al rey don Alfonso.

El discurso del kaiser resultó solemne y sincero. Dijo: «Desde lo más profundo de mi alma y con la mayor efusión doy la bienvenida á S. M.

«S. M. se habrá convencido, por la recepción que esta ciudad de mi residencia le ha hecho, de la calorosa simpatía que le profesan mis súbditos. «Estas calurosas simpatías manifesté-las ya mi pueblo á vuestro difunto é ilustre padre y ahora os las ha transferido á Vos.

«Mi pueblo sigue con el más vivo interés, de año en año, el desarrollo y crecimiento del vuestro, y por esto saludaba con alegría al Rey de España.

«S. M. ha querido hacer su entrada en este país vistiendo el uniforme de coronel prusiano. Los regimientos de mi guardia, que están impacientes para dar en presencia de V. M. pruebas de su valor, saludan en V. M. al jefe del 66º regimiento, al mismo tiempo que al jefe supremo del ejército español, este ejército que cuenta con un pasado tan heroico y que se ha convertido en santuario de las virtudes caballerescas.

«Ruego, pues, á V. M. se sirva aceptar una vez más mis gracias más expresivas por el gran honor que me ha hecho confiándome el mando de un regimiento español y la dignidad de capitán general.

«V. M. puede estar seguro de que mis súbditos, mi familia y yo elevaremos siempre nuestras plegarias al cielo para bien de V. M., del pueblo español y de vuestra ilustre casa Real. Para esta plegaria y deseo, elevo mi copa.»

Al brindis del Emperador Guillermo, S. M. don Alfonso XIII contestó en español lo siguiente: «Señor: Estoy aún conmovido por la brillante y halagadora recepción que me ha tributado el poderoso imperio alemán. Nada podía completar mejor en mi espíritu esta impresión profunda y agradable como las elo-

cuentes palabras pronunciadas por el ilustre Soberano que conduce con tanta prudencia y abnegación esta nación gloriosa. Están perfectamente de acuerdo con su alta opinión mi propio deseo y las aspiraciones á menudo expresadas por el pueblo español, que desea conservar relaciones cordiales y muy amistosas con el imperio alemán.

«Felicité, señor, por el progreso extraordinario que así la civilización como la prosperidad material y moral alcanzan en vuestros Estados. Os felicito también por la disciplina, obediencia y todas las grandes cualidades de vuestro ejército, al cual me honro de pertenecer en calidad de coronel, con la más sincera gratitud. Bebo por V. M. Imperial, por S. M. la Emperatriz y por toda la familia Imperial, así como por la interminable prosperidad del imperio alemán.»

La cuestión de Wei-Hai-Wei El «Observer» afirma que el Gobierno inglés no piensa abandonar Wei-Hai-Wei.

Ha resultado hacer de él una base naval y un Sanatorio para la escuadra inglesa del mar de China. El puerto sólo será fortificado en el caso de que alguna eventualidad ulterior demostrara la necesidad de tomar esta medida.

Como ya se sabe, el contrato de arrendamiento de Wei-Hai Wei contiene una cláusula resoluciva que previene el caso de que los rusos dejen Port Arthur.

Esta hipótesis se ha realizado. Así, pues, la cuestión tendrá que ser objeto de nuevas negociaciones entre China é Inglaterra.

El hambre en Londres Una manifestación de 6.000 mujeres y muchos obreros han recorrido las calles de Londres, llevando de las manos á sus hijos, pidiendo trabajo.

Se presentaron ante el palacio del Gobierno y una comisión sabió á ver al primer ministro. M. Balfour les contestó que por ahora era imposible proporcionar trabajo hasta que no mejorase el tiempo y puedan emprenderse algunas obras.

Dispuso que por las cajas del ministerio se entregara algún socorro á los trabajadores parados.

La revolución en Rusia Noticias de Varsovia dicen que continúan los desórdenes cada vez con mayor intensidad.

El pueblo de Acorm ha sido destruido por un incendio. Una bomba lanzada á la fortaleza próxima á la capital, causó la muerte al jefe de la guarnición y heridas graves á su esposa é hijos.

El gobernador de Finlandia está preso en la fortaleza de Eñator. Se teme que se haga general la huelga en todo Finlandia.

No obstante estos temores, se dice que mañana reanudarán su publicación los periódicos, aunque sometidos á una rigurosa censura.

En muchos puntos ha disminuido la persecución de los judíos. El conde Witte ha sido nombrado hoy presidente del Consejo de ministros cargo que venia ejerciendo hace tiempo aunque sin habers firmado el nombramiento.

Witte ha recibido un anónimo advirtiéndole que el Comité revolucionario le ha condenado á muerte si no firma en el acto la destitución del gobernador Treppoff.

En Odessa también reaparecerán mu-

ñana los periódicos, aunque sin grabados ni relatos alusivos á los sucesos del día.

Los emisarios enviados á las aldeas del distrito excitán á los campesinos, diciéndoles que se han expedido ukases ordenando el exterminio de los judíos, y estas excitaciones provocan asesinatos y saqueos en masa.

Los consules de Odessa han amenazado á las autoridades con hacer ir á aquel puerto barcos de guerra de sus respectivas naciones en el caso de que continúe la anarquía.

Un telegrama de Nueva York dice que los israelitas norteamericanos han pedido al presidente de la República, Roosevelt, que intervenga de la manera que sea precisa, para terminar las matanzas de judíos en Rusia.

Reformas militares en el Japón El Japón quiere aprovecharse lo más pronto posible de las lecciones de la guerra, y, en consecuencia, ha decidido perfeccionar su plan de defensa del imperio.

El mikado ha resuelto introducir en el ejército las siguientes reformas: Elevar á 20 el número de las divisiones; substituir el servicio de tres años por el de dos; crear un cuerpo independiente de ferrocarriles, de aerostáticos militares y de sirvientes de ametralladoras.

Además se ha decidido la creación de un material de cañones para la caballería, formación de una caballería divisionaria é instalación de yeguerías para la remonta del ejército.

En la marina se han introducido, las siguientes reformas: construcción de nuevos acorazados de 20 á 22.000 toneladas, armados de doce cañones de 12 pulgadas; construcción de cruceros acorazados de 16.000 toneladas; aumento de la flota de torpederos y submarinos.

Todos los artilleros japoneses se han puesto á trabajar para servir los encargos del Gobierno. Los japoneses están decididos á crear una caballería que, como sus demás armas, sea un verdadero modelo en su género.

El servicio de transportes será igualmente mejorado, en el sentido de que se utilizarán en él camiones automóviles.

Modistas

Faltan buenos oficiales. Pureza, número 1

Alquileres

Un tercer piso con agua de fuente en la calle de la Cerdalera, n.º 57. Informarán calle de General Barceló, n.º 18.

ALQUILERES

Se alquila una casa según en la calle de Tierra Santa, número 7, con vistas á la calle de la Hariz, con dos estrascos, cuadra, cochera, agua en abundancia y todas las comodidades para una numerosa familia. Informarán: Conquistador, número 39, atrascuelo.

VENTA

De dos casas en Palma con un rédito del 6 por ciento. Y una finca cerca de Palma al 3 por ciento limpio. Informar: «Casa Annueladera», Pasaje 8

Jarabe Pagliano

DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE del Profesor ERNESTO PAGLIANO

H. B. Diríjase en Nápoles Prof. ERNESTO PAGLIANO, 4, Calata San Marco, y á los vendedores por mí autorizados.

Representante para Mallorca con depósito: Miguel Bestard, plaza de la Cuartera 2 y 4

Jarabe de Hipofosfitos

I. Freixas Romera (Farmacéutico) Barcelona

Fórmula recomendada por eminentes médicos á indicados en cada frasco.

El que suscribe: Licenciado en Medicina y Cirujía.

Certifico: que habiendo tenido ocasión de ensayar el Jarabe de Hipofosfitos que prepara el Farmacéutico de Barcelona D. I. Freixas Romera, debo manifestar que es un magnífico reconstituyente y de resultados notables sobre todo en los «Anémicos», «Cloróticos», «péridos de apéito», «Neurasténia», en una palabra en todos los casos que precisa un «energético reconstituyente».

Felicítandole por los buenos resultados obtenidos con su preparado queda de V. aff. y S. S. q. b. s. m.

Damián Tous

Palma 13 Septiembre 1904. Venta en todas las farmacias: 2 50 pts. frasco. Unico representante en Baleares: el Pedicuro Cellista D. Gabriel Palmer Gelabert Sinias 16, entresuelo PALMA

EXITO

Sin rival para la higiene de la cabeza, conserva el cabello en su estado natural, impide su caída y en muchos casos le hace crecer. Pídase en Droguerías Peluquerías y Perfumerías

Tipografía de Amengual y Muntaner.—PALMA

Vapores Transatlánticos de A. Eoche y Compañía

(SOCIEDAD EN COMANDITA) Rambla de Santa Mónica, núm. 21, principal Línea de la América del Sur. Para Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona al rededor del 10 de Noviembre próximo el vapor español ARGENTINO. NOTA.—Se suplica á los señores cargadores avisar á la mayor brevedad la carga que tengan que embarcar para reservarlas la cabina. Para más informes diríjase á los representantes de la Compañía. SERGIUS MARTINES Y BLANAS calle de San Juan, núm. 20, Palma.



HISTOGENO LEOPIS

CURACION RADICAL DE LA TUBERCULOSIS Recomendado por todas las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unicos importadores: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca. autor, Ferraz números 1 y 3, Madrid.

Tos.—Bronquitis.—Ronquera.—Asma

y demás afecciones del aparato respiratorio. PASTILLAS BALSAMICO-PECTORALES I. Freixas Romera.—(Farmacéutico Barcelona)

á base de breva, Bálsamo Tolú, Savia de pino, Terpinol y Eucaliptol. Elaborados con productos de pureza garantida. Calman en el acto el más terrible acceso de Tos, notando el paciente un alivio rápido, admirable desde las primeras dosis. Indispensables á los fumadores, cantantes, oradores y en general á los que tengan que hacer mucho uso de la voz. Gracias á los principios volátiles que contienen, á medida que se van disolviendo en la boca se desprenden y embalsaman el aire que se respira, por eso son francamente pectorales y expectorantes fluidificando las secreciones bronquiales facilitando su expulsión. Venta en todas las farmacias.—1 50 pesetas caja. Unico representante en Baleares, el Cirujano Pedicuro, Don Gabriel Palmer Gelabert Sinias, 16, entresuelo PALMA

HERPES ESCRÓFULAS, TUBERCULOSIS

con decaimiento de fuerzas é inapetencia LA SULFURINA JIMENO

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humoresales é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto. Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona: Farmacia de Glebo, Plaza Real, 1.